

Lloyd mesure la régionalisation en examinant la proportion des importations intra-groupe dans les importations totales du groupe. À la lumière des changements unilatéraux et multilatéraux intervenus dans les restrictions commerciales au cours de la période, cette mesure permet de saisir les incidences combinées des changements d'orientation unilatéraux, régionaux et multilatéraux. Elle capte également les effets des écarts dans les taux de croissance des pays sur la demande d'importation et l'offre à l'exportation, les effets des changements de prix importants et l'évolution des préférences et technologies nationales. Une hausse de la part des importations intra-groupe n'est, par conséquent, qu'un mince indice des effets isolés des ACR sur les courants d'échanges.

Dans l'ensemble, Lloyd constate que les séries chronologiques ne fournissent que peu d'indices pour appuyer l'hypothèse voulant que les préférences intra-groupe, dans le cadre des ACR, entraînent une hausse de la part des importations dans les produits échangés, une fois prise en compte l'adhésion de nouveaux membres aux ACR. Il observe cependant, à la lumière de la Politique agricole commune CE/UE que les produits agricoles constituent une exception importante. Lloyd constate un faible appui à l'hypothèse générale, surtout au cours des premières années de la formation des ACR, mais cette tendance ne se poursuit pas dans les années 1980<sup>22</sup>.

Selon l'auteur, la contradiction entre la hausse attendue de la part des importations intra-groupe et les tendances observées qui n'appuient que faiblement une telle hypothèse s'explique par l'influence neutralisante de la réduction des obstacles commerciaux multilatéraux et unilatéraux qui a eu lieu durant la période examinée. Cette libéralisation non régionale peut avoir eu des incidences plus importantes qu'on ne le croit généralement. Lloyd attribue également cette divergence à la tendance qui consiste à exagérer le caractère restrictif de mesures non tarifaires s'appliquant exclusivement ou surtout à des pays tiers.

### Le multilatéralisme et le régionalisme

Lloyd explore les motifs théoriques qui pourraient permettre d'établir si le multilatéralisme et le régionalisme sont mutuellement bénéfiques ou nuisibles. Il vérifie l'hypothèse selon laquelle une polarisation des courants d'échanges est en formation autour de l'Europe, de l'Amérique du Nord et de l'Asie. Bien que Lloyd trouve des indices d'un accroissement des parts des importations intra-régionales, en particulier en Asie, il examine d'autres facteurs qui l'emportent sur ces signes et conclut qu'« il

---

<sup>22</sup> *Ibid.*, p.22.